

# LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA, CONQUISTADOR 43 y 45. PRECIOS DE ABONO PAGO ADELANTADO 1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2.50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént. La Correspondencia de Redaccion se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA, SANTACILIA 3, BAJOS. N.º 1593. NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.

Palma de Mallorca, LUNES 30 Septiembre de 1901

## Cuestión terminada

Ya conocen nuestros correligionarios la historia de la Comisión que fué a Madrid y que gestionó con inusitada fortuna la aprobación del proyecto de ensanche de nuestra ciudad, y la parte que en esa comisión tomó nuestro amigo y compañero de redacción don Luis Martí.

Nuestros enemigos políticos, equivocándose en la oportunidad y en el asunto, quisieron abrir una campaña contra nuestro correligionario. Tergiversaron los conceptos, y lo que no tiene perdón entre personas decentes, falsificaron los hechos.

Distingúese por su insistencia «La Última Hora». A su Director le constaba lo contrario de lo que en su periódico se publicaba. Esto motivó que el Sr. Martí se lamentara de ello en el Ayuntamiento. La contestación fué otro artículo de aquel periódico en que persistía en sus voluntarios errores.

Después de este artículo nuestro amigo publicó la carta que conocen nuestros lectores dirigida al Sr. Creus quien contestó con otra que publicó en su periódico al mismo tiempo que manuscrita llegaba a manos del Sr. Martí. Contestóle este privadamente y encargáronse de representarle nuestros estimados amigos D. Benito Pons y D. Bartolomé Castañer.

El resultado de este asunto puede verse por la lectura de los siguientes documentos.

La Redacción de LA UNION REPUBLICANA da las más expresivas gracias a los señores Pons y Castañer por haber conducido con firmeza a tan buen término una gestión que tanto interesaba al buen nombre del Sr. Martí y al prestigio del partido republicano mallorquín, gracias que hacemos extensivas a los demás señores que intervinieron en el asunto.

Palma 28 Septiembre 1901.

Sr. D. Luis Martí,

Querido amigo: El asunto pendiente con el Sr. D. Guillermo Creus está terminado: así lo hemos declarado en acta que te envío y que contiene las explicaciones que la representación del Director de «La Última Hora» ha dado. Este era nuestro objeto: conseguir la declaración de que el uso de la palabra *dietas* refiriéndose a ti en el desempeño de la comisión que te llevó a Madrid, podía ser más o menos acertado, pero jamás involucraba la idea de que hubieses obtenido beneficio, ganancia, emolumento, salario, paga ni alquiler por tu peregrinación en la Corte.

No era posible reclamar judicialmente la aclaración de esta ambigüedad, por esto acepté el delicado encargo de negociar en compañía de mi digno amigo D. Bartolomé Castañer la consecución de explicaciones que estimé realmente necesarias para tu dignidad, y que no podían repugnar al Sr. Creus, ya que todo periodista que tiene conciencia de lo trascendental de su misión, rectifica los hechos inexactos como deuda de honor a sí mismo, a sus lectores y a sus adversarios, exigiendo en cambio la libertad más absoluta para juzgar y exponer su libérrimo criterio.

Y así sucedió en efecto: el Director de «La Última Hora» declara paladinamente que la palabra *dietas* quiere usarla tan sólo en el sentido de «gastos de viaje y estancia y representación» que debe el Ayuntamiento cubrir, ya que por su orden los realizaste.

No creí noble molestar aún a un adversario que tan lealmente destruía un lamentable jue-

go de palabras exigiendo más directa retirada de la palabra *alquiler* ya tan expresamente desvirtuada al afirmar que nada has percibido, sino que la Corporación municipal se ha limitado a pagar los gastos hechos en Madrid. Palabra que además no hay inconveniente en declarar que es sólo devolución de otra igual usada por ti en «LA UNION REPUBLICANA» y por la que ninguna reclamación ha hecho nadie. Pero si tuve cuidado de hacer constar verbalmente que te reservaba el derecho de defender de todas las censuras de que habías sido objeto durante esa larga e insistente campaña; y que debías contestar a todas las objeciones, críticas y aun palabras en las sesiones del Ayuntamiento, ya que desempeñando un cargo de elección popular debes explicaciones amplias de tu conducta a tus compañeros de Corporación y a tus administrados: sin perjuicio de cumplir igual obligación que sobre ti pesa con respecto al partido que te designó como candidato, y sobre todo para con los electores que en ti depositaron su confianza.

He creído conveniente, querido amigo entrar por escrito en estos detalles, para que sepas en todo tiempo lo que hay entre regiones en este asunto y no consignamos en las actas, así tienes expresado lo que verbalmente añadimos, o lo que yo lealmente opino.

Quedo siempre deseoso de ocasiones en que servirme, tu amigo afmo.

B. PONS FABREGUES.

En la ciudad de Palma, siendo las cuatro de la tarde del día veintinueve de Septiembre del año mil novecientos uno, se reunieron los Sres. D. Juan Luis Estelrich y D. Enrique Carlos Cuschieri en representación de D. Guillermo Creus Director de «La Última Hora» y los Sres. D. Bartolomé Castañer y D. Benito Pons como representantes de D. Luis Martí, Síndico del Ayuntamiento, para examinar y resolver un conflicto surgido entre ambos representados, con motivo de artículos y sueltos aparecidos en el periódico antes nombrado y dos cartas que se han cruzado entre los interesados y las manifestaciones hechas por el señor Martí en sesión del Ayuntamiento.

Don Benito Pons y Fabregues en nombre de su apadrinado D. Luis Martí expone que este Sr. exige reparación cumplida por juzgarse injuriado por una campaña insistente sostenida contra él en las columnas de «La Última Hora» atribuyéndole, a pesar de constar lo contrario al Director de aquel periódico, faltas de moralidad y de celo en la administración de los fondos comunales, que de existir realmente serían deshonrosas para el agraviado. Añade además que han coronado esta campaña los artículos ultimamente publicados dando torcida interpretación a la palabra *dietas* usada por la sección de contabilidad del Ayuntamiento al formalizar las cuentas de los gastos de viaje y estancia en Madrid y gastos de representación de una comisión de que formaba parte Don Luis Martí juntamente con otros tres compañeros de Consistorio. «La Última Hora» expone inexactamente que dichos gastos son emolumentos o alquiler de D. Luis Martí, y solo a él molesta en sus escritos prescindiendo de las otras personas que en todo caso debieran compartir su responsabilidad si existiera, y animara al Director de «La Última Hora» un espíritu de imparcialidad y de justicia, por todo lo cual, el Sr. D. Luis Martí acepta que existe el deliberado propósito de zaherirle a él personalmente, y expuesto a la censura pública como persona que abusan del cargo oficial que ejerce, cobra emolumentos indebidos y se grangea con los fondos cuya administración le está confiada.

Don Juan Luis Estelrich y D. Enrique Carlos Cuschieri manifiestan que tienen amplios poderes por parte de D. Guillermo Creus para llevar este asunto al terreno que sea procedente para el honor de su apadrinado, y al efecto de resolver en conciencia la actitud que deban adoptar piden los antecedentes que la representación de D. Luis Martí pueda exponer en apoyo de su representación y las explicaciones que comprueben debidamente todas y cada una de las manifestaciones que se hacen a nombre de don Luis Martí.

Examinados los números de «La Última Hora» y las cartas que han sido facilitadas a una y otra parte, los mismos Sres. Estelrich y Cuschieri declaran que no hay fundamento racional a la exigencia de D. Luis Martí, por la corrección con que los escritos publicados en «La Última Hora» han sido redactados, por la justificación oficial que tienen y por no quedar documentalmente comprobadas las manifestaciones del Sr. Martí; por tanto estiman que para el honor de uno y otro interesados no es necesario llevar este asunto en el estado que hoy se encuentra, más adelante sin que traten de coartar con ello la libertad de su apadrinado.

El Sr. Cuschieri, en consideración a su cargo de concejal cree necesario hacer constar que la palabra *dietas* ha sido usada por la sección de contabilidad del Ayuntamiento con el mero objeto de dar forma legal a los libramientos, constándole que ningún individuo de la comisión ha cobrado dietas, sino que todos los gastos realizados por sus compañeros en Madrid han sido distribuidos por el Contador ó la Comisión de Hacienda en partes alícuotas para poder atender al coste de viajes, fondas, telegramas y demás necesarios para llevar a término el encargo que les confió la Corporación.

Y no resultando acuerdo entre los representantes de D. Guillermo Creus y los de don Luis Martí, se extiende la presente acta que firman todos los presentes.—J. L. Estelrich.—Enrique Carlos Cuschieri.—B. Castañer.—Benito Pons Fabregues.

En la ciudad de Palma siendo las once de la mañana del día veinte y ocho de Septiembre del año 1901, hora y día convenientes, se reunieron los señores D. Domingo Escañ y don Miguel de los Santos Oliver en representación de D. Guillermo Creus, Director de «La Última Hora», y D. Bartolomé Castañer y D. Benito Pons en la de D. Luis Martí, para terminar las negociaciones entabladas por estos últimos y los señores D. J. Luis Estelrich y don Enrique C. Cuschieri en que no hubo acuerdo, según acta del día veinte y cinco de este mes; señores Pons y Castañer reprodujeron las pretensiones de su apadrinado, y enterados por la lectura de dicha acta los representantes del señor Creus manifiestan:

Que no se explican las exigencias de don Luis Martí pidiendo satisfacciones por los artículos publicados en «La Última Hora», cuando, en el número 21 de este mes ya se hace constar que se explica fácilmente el haberse ocupado con tanta frecuencia del señor Martí por la exuberancia de sus iniciativas y por antagonismos de criterio y de temperamento que de él nos separa, lo que claramente demuestra que no existe iniquidad personal por parte del Director de aquel periódico contra dicho Sr. Martí.—Añaden que «La Última Hora» no se ha limitado a ocuparse del señor Martí, sino de toda la Comisión de que formaba parte, como se deduce del último párrafo del citado artículo, utilizando solamente los derechos de crítica de actos públicos realizados por todos

aquellos funcionarios como Concejales encargados de una misión de interés general;—y manifiestan que la palabra *dietas*, a que mas concretamente se refiere la reclamación del señor Martí, ha sido tomada del dictamen de la Comisión de Hacienda y usada en los escritos de «La Última Hora» en el sentido que le da la misma Comisión ó sea «viaje y estancias y gastos de representación que se abonan directamente», según es de ver en el propio dictamen reproducido en parte en el número ya citado del periódico. Por todas estas razones creen que no hay ofensa para D. Luis Martí.

Los representantes de este señor aceptan en su nombre las explicaciones formuladas por los señores Oliver y Escañ, y todos declarando haberse portado correctamente los apadrinados dan por terminado este asunto y firman la presente acta.—Miguel S. Oliver.—Domingo Escañ.—B. Castañer.—Benito Pons y Fabregues.

## Gobiernos que gobiernen

¿Cómo era posible que desapareciera el verano sin descargas de la guardia civil, sin muertos, heridos y prisioneros? No podía ser. Los marineros de las costas gallegas se han encargado este año de recordar, al su costa, que en España sigue reinando la monarquía arriba, que se traduce en las descargas de la guardia civil y en los motines abajo.

La falta de carácter, de resolución, de convicciones en los gobernantes, determina el conflicto violento de los intereses particulares entre los gobernados. Egoñando un día a los jinetes, otros a los trañeros, sin acertar nunca a resolver de conformidad con el interés general de la nación, que es la suprema ley en tales materias; la grave diferencia surgida entre unos y otros; todos se han visto en la necesidad de acudir a la violencia, de tomarse la justicia, ya que nadie se la daba.

Ese es el resultado que obtienen siempre los gobiernos impotentes que vienen rigiéndose hace muchos años; gobiernos sin pensamiento y sin voluntad; gobiernos de mujeres y niños, servidos por escépticos; gobiernos que contra el extranjero nos llevan a la catástrofe y contra el indígena a la anarquía.

¿De qué nos sirven esos gobiernos que no gobiernan? Hemos esta pregunta a las mismas clases conservadoras. Son caros porque gastan como si fueran gobiernos serios y formales, ostentando todo el aparato y toda la ritualidad de los imperios; son crueles porque agotan para cobrar y para reclutar los procedimientos más duros; son una carga pesada para los pueblos como lo ha de ser necesariamente la máquina de Estado moderno; pero son incapaces de resolver el menor conflicto que en la marcha de la nación surja, de garantizar el derecho a todos contra la fuerza, y de asegurar a los ciudadanos el ejercicio de sus prerrogativas. Son incapaces de gobernar. ¿Sirven a las clases conservadoras gobiernos que no gobiernan? A los anarquistas si que sirven.

Se encontraron los fusionistas al subir al poder con el conflicto pavoroso de los cambios. Ni lo han resuelto ni intentado siquiera ponerse en camino de resolverlo, acobardados ante la actitud del Banco, de otras entidades financieras y de otros intereses amenazados. Se encontraron con el conflicto de las comunidades monásticas, cuyo número excesivo había llegado a comprometer el equilibrio en la vida na-

cional, y atemorizados ante augustos mohines, llenos de miedo ante el espectro negro, han concluido por sancionar ese excesivo número, dando situación legal y derechos a los que se proponían disminuir ó suprimir. Se encontraron con ese conflicto de los jeitos y trañas en las costas gallegas, y en vez de resolverlo é imponer la solución, la falta de carácter les llevó a contemporizar con unos y con otros, dándoles esperanzas alternativamente hasta que el conflicto ha acabado a tiros.

Así se gobierna a la pobre España. Así vamos, paso a paso, caminando hacia la disolución social y la desaparición de la nacionalidad, a menos... a menos que nos decidamos a acabar con gobiernos femeninos é infantiles y a tener gobiernos que gobiernen.

(De El Mercantil Valenciano).

## Un sublevado

Hace pocos días se presentaba a los republicanos de Santander un pobre hombre andrajoso. No era una víctima de las revoluciones que iba a pedirles limosnas, ni un cofrade de la sopa boba, ni siquiera un profesional de la orden del Sable.

Porque hay que decirlo francamente: hasta los republicanos, con ser muy pobres, con estar muy caídos, tienen que sufrir constantemente los asaltos de la callejera esgrima. Apenas pasa día sin que se presenten en nuestra redacción eminentes tiradores de sable para herirnos con la estocada terrible, con la del 19 de Septiembre! Eso es, para decirnos que se sublevaron con el general Villacampa en Madrid. ¡Si fueran todos ellos sublevados auténticos, ahora vendríamos a descubrir que no es cierto que se sublevaron con el infortunado general varios oficiales y un escuadrón, sino que se levantaron con él los ejércitos de Jerjes y la «grand armé» de Napoleón!

El hombre que llegaba a Santander no era un sublevado... «sevillano»; es decir, falso como los famosos duques de la capital andaluza.

Había ido ¡a pie! Su aspecto revelaba a un gran soldado del infortunio. De ademán noble, de marcial porte, curtido en las luchas de la vida, parecía orgulloso de su miseria.

¿Quién era, pues, el pobre hombre de Santander? Pues era el capitán D. Enrique O'Reilly Simoni. ¿Verdad que su apellido no sueña? Acostumbrados en nuestro país a las famas de relumbrón y talleo, de platillo y bombo, tapiados como estamos a toda reputación que no se presente bien servida por los cocineros y marmitones de la prensa, muy raras veces fijamos nuestros distraídos ojos en los hombres modestos, en aquellos seres condenados al silencio por el delito de ser humildes.

D. Enrique O'Reilly era el último sublevado auténtico y verdadero de la «cuartelada» que costó la vida a Ferrándiz y Vallés.

Ha sido indultado recientemente por la magnanimidad de la reina.

Si tarda un poco más en venir ese indulto, de fijo lo coge en el sepulcro.

¡Rasgo de generosidad sublime!

Muchas penas había sufrido en su vida el heroico O'Reilly; pero hay una que supongo yo le atormentaría más que todas ellas juntas. Mientras él se veía condegado y fugitivo por el delito de sublevarse contra la monarquía que desmembró a su patria, libres y recogiendo coronas de laurel iban de fiesta en fiesta algunos de nuestros héroes militares de Filipinas y Cuba. O'Reilly era un patriota, un valiente que se jugó la vida por defender una causa justa. Alguno de los otros palecieron ante el enemigo ó vinieron a España cargados de botín...

El viejo capitán, el que tantas veces cumpliera su palabra de sublevarse poseído de indignación heroica, llegaba a Santander a pie la misma tarde que salía de Palma de Mallorca, bajo palmas de flores, otro antiguo capitán, h y zane al-tano, qu tantas veces se comprometió a sublevarse nunca.

¡Qué vida la del tan ilustre como infortunado O'Reilly! No hay capitán aventurero de los tercios de Flandes, ni soldado napoleónico, ni «condotiero» italiano que puede compararsele en audacia, en originalidad, en desplantes bélicos.

Compañero de Vallés y Ferrándiz en la gran

época de las conspiraciones zorrillistas, su audaz é inquieto espíritu no podía encerrarse en la librea de una disciplina férrea.

Soñaba con destruir la España vi-ja, simbolizada por Cánovas y por los chafarotes de la reacción de Sagunto; con implantar en la nación una República libre, un ejército que exterminara para siempre las partidas carlistas, las de la ciudad, del monte y del Parlamento.

¡Heroico sacrificio el de aquellos patriotas! Sediento Cánovas de sangre, cogió a Vallés, Ferrándiz y O'Reilly, condenándoles a ser fusilados.

Aún no se conoce bien esta vergonzosa página de la restauración. Es novelesca. Un miserable, a quien se ascendió más tarde a brigadier por sus méritos, vendió á los sublevados republicanos. Iban a Gerona los tres, donde debían ser fusilados... Cuantos esfuerzos se hicieron para salvarles fueron inútiles... Llegan los tres agonizantes a una casa de campo... O'Reilly se arroja, desesperado, por una ventana. Lleva las esposas puestas, ¡esas mismas esposas que no han podido oprimir las manos del traidor Nazaleda! sus muñecas chorrean sangre... pero corre, corre por los campos; un soplo de nueva vida le lleva en sus alas. ¡Vivir, qué hermoso! Camina más de diecinueve leguas sin poder llevarse a los labios una gota de agua ó un mendrugo de pan.

Ya está cerca de la frontera francesa... Cualquiera lejano ruido se le presenta como su sentencia de muerte... Escondido en rincones, marcando su rastro con el hilo de sangre que le cae de las doloridas manos, llega por fin el pobre mártir al eterno puerto de salvación de las víctimas españolas ¡a Francia!... En el momento de acogerse al pabellón republicano caían en el cuartel de Castro de Gerona, heridos por las balas monárquicas, los heroicos Vallés y Ferrándiz... Sus desgraciadas esposas, aquellas pobres madres que no lograron penetrar en el corazón del tirannelo Cánovas, pudieron oír las descargas...

No hubo compasión: la muerte de aquellos héroes era necesaria para que Cánovas pudiera ceñirse la corona de Narváez, que ambicionaba tanto. Rasgos de horrible crueldad caracterizaron el final trágico... Mientras en Barcelona se reunían firmas pidiendo el indulto, un obispo, ¡quien había de ser!, el cobarde don Juan de Urquizaona, dirigía el siguiente telegrama a don Alfonso XII: «Ningún buen republicano puede ser cristiano.» ¡Siempre juntos el monarca y el obispo para derramar sangre de liberales.

Ya está el capitán O'Reilly en Francia, pero su espíritu no le consiente vivir la triste, la reducida existencia del emigrado político. Se aburre en esos lazaretos internacionales de la política que se llaman depósitos de internados. Huye de Francia... Aquí empieza su gran odisea. ¿Cómo seguirle? Sin pan, sin recursos, aventurero, valeroso, ¿dónde ha de ir a parar? A la legión extranjera de Argelia, a esa inmortal legión que yo vi desfilar tantas veces por las calles durante mi estancia en la colonia militar de Sidi Bel-Abbes.

Quien no haya visto esa legión no puede imaginársela tan extraña, tan original es. Francia recoge en ella a los posos del mundo: héroes y granujas, mártires y bandidos, príncipes y asesinos, curas renegados y cómicos sin contrata.

Forman la bandera de la legión girones de las banderas todas del universo. Nadie pregunta a nadie de dónde viene ni quién es. Se alistan en la legión de la muerte el español y el yanki, el alemán y el francés, el inglés y el ruso.

¡Cuando yo estuve en Bel-Abbes, había en la legión un antiguo obispo!...

Se les exige únicamente su esclavitud. Un feroz disciplina les ata; la más leve falta arrójalos a presidio ó al pelotón del fusilamiento.

Francia envía esos posos del mundo a morir en las colonias: la fiore y las malas acaban con casi todos ellos.

Y con ellos fué nuestro bravo capitán O'Reilly. Quince años ha servido el héroe en el ejército francés. Estuvo en el Tonkin, fué al Siam, peleó en Cambodge, padeció en el Sudán, hizo la guerra, por fin, en el Dahomey y en el Madagascar. Su pecho luce mil cruces, valientemente ganadas en el campo de batalla; al-

gún periódico las ha enumerado; tiene la medalla del Tonkin, la de Siam, la cruz de Annam, la de Cambodge, la del Dragón, la de Madagascar... algunas más que no recuerdo ahora.

No cuenta el periódico que las cita casi todas, sus dos grandes cruces: la cruz de la sublevación contra un país moribundo y la cruz del martirio... Esta es la que lleva a cuestras ese héroe que pide limosna.

RODRIGO SORIANO.

## Extranjero

La guerra anglo-boer

Para que nuestros lectores se formen una idea de la situación en el Africa del Sur, bastará decir que lord Kitchener ha telegrafiado a su gobierno, que se le manden inmediatamente considerables refuerzos ó, de lo contrario, no responde de lo que pueda suceder en el teatro de la guerra, en donde es casi general la insurrección de los colonos holandeses de la Colonia del Cabo, que se unen a millares a las fuerzas de los burguers para combatir contra los imperiales.

Además de lo dicho le preocupa mucho al lord generalísimo lo que está sucediendo en el Natal y la posibilidad de que el general boer Viljoen con los 10.000 hombres bien armados de que dispone intente cuando menos se piense un atrevido golpe de mano contra la misma capital Pretoria, hoy pobremente guarnecida y peormente defendida.

Estadística negra

Según datos fidedignos, el número de burguers en armas, incluyendo los insurrectos holandeses del Cabo, pasa de 40.000, dispuestos a vencer a los ingleses ó morir.

El armamento de los cafres contra los boers no parece destinado a producir a los ingleses ventaja alguna, debido al odio que sienten aquellos indígenas a Inglaterra y al temor casi supersticioso que les inspiran los boers.

Según datos oficiales que proporciona el War Office británico desde el 17 al 24 del corriente mes fueron las pérdidas de los burguers: 29 muertos, 16 heridos, 350 prisioneros, 18 sometidos, 245 fusiles, 17.000 cartuchos, 55 carros militares, 1.000 caballos y 5.500 cabezas de ganado mayor y menor.

En el mismo período de tiempo tuvieron los ingleses las bajas siguientes: muertos en acción, 40 por enfermedades, 6 por accidentes, 151 heridos y 334 prisioneros ó desaparecidos.

Confesemos que esta negra estadística no puede ser más elocuente y constituye otra de las hojas de la corona destinada a inmortalizar al gran jingo Chamberlain.

No crean nuestros lectores una palabra sobre el rumor que circula de que el venerable presidente Kruger del Transvaal trata de dirigirse al nuevo presidente de los Estados Unidos, el coronel Roosevelt, pidiéndole que el Norteamérica intervenga en el conflicto anglo-africano ó, en caso de no hacerlo, tome la iniciativa para que se someta dicho conflicto a un arbitraje internacional.

Por ahora no hay, según noticias fidedignas de La Haya, nada de esto; quizá sea posible más adelante, cuando los burguers hayan dado algún golpe de sensación ó sea aún más desesperada la situación de los ingleses en el Africa del Sur.

Incendio de un manicomio

Un voraz incendio redujo anteayer a cenizas el manicomio de Norfolk, en el Estado de Nebraska, muriendo quemados cuatro de los aislados y salvándose, aunque la mayor parte mal heridos, los ciento y pico restantes.

Un hecho muy extraño

Los buzos que están ocupados en registrar el sitio «donde se fué» a pique el cazatorpederos inglés «Cobra», han encontrado enredado y casi enganchado con el casco de aquel buque, el cadáver de una enorme ballena, con lo cual suponen las autoridades que el siniestro fué debido al choque entre el catácoo encontrado y el «destróyer».

Regreso del Czar á su país

Sin haber tenido más que satisfacciones han llegado los emperadores de Rusia, acompañados de todos sus hijos, al imperial sitio de Spala, en Polonia, en donde permanecerán una corta temporada, yendo luego a San Petersburgo y más adelante a Crimea.

El Czar está satisfechísimo de su viaje.

Del Extremo Oriente

Alegando ser perteneciente a su país, reclamaron las tropas alemanas que hay en China los terrenos contiguos al camino de hierro de Tong Ku y no contentos con la demanda, han lindado dichos terrenos empleando bancarolas nacionales y colocando en ellos numerosos centinelas.

Lo mismo ha hecho el jefe de las tropas inglesas encargadas de la custodia de la línea protestando y dando cuenta del proceder de los alemanes al general inglés, quien tratará de arreglar el asunto con el general alemán antes de que ocurra un grave conflicto anglo-alemán.

A consecuencia de haberse desbordado el río Yang-Tsé se ha inundado por completo toda la cuenca del mismo ocasionando las aguas muchas desgracias personales y que queden sin hogar más de diez millones de seres humanos.

Como los auxilios recibidos por aquellos infelices son escasos y las aguas tardan mucho en bajar, témesese que ocurran catástrofes y trastornos.

Lo que cuestan las huelgas

Según los cálculos hechos por personas muy competentes en la materia, la huelga de los obreros empleados en las industrias de aceros que acaba de terminar, ha costado sólo en dinero más de 14 millones y medio de dollars.

Además de los perjuicios enormes ocasionados a la corporación de aceros de los Estados Unidos, perjuicios que ha sentido toda la nación, ha perdido el «Trust» de los aceros 250 mil toneladas de diferentes productos que al precio ínfimo de 30 dollars la tonelada componen un total de 7.500.000 dollars, precio demasiado caro en verdad que le ha costado al «Trust» su victoria sobre las asociaciones obreras. Estas, por su parte, han perdido en concepto de jornales altos y bajos la friolera de 7 millones de dollars, que viene a ser la misma cantidad que ha perdido en su lucha el «Trust».

Servicio obligatorio

Ha producido viva satisfacción en la república Argentina el hecho de haber votado anteayer la Cámara de diputados de aquella república por 56 votos contra 21, el proyecto de ley presentado por el ministro de la Guerra estableciendo el servicio militar obligatorio.

Globos y submarinos en Rusia

El ministro de Marina del imperio ruso se dispone a ordenar el empleo de globos aerostáticos en la Armada, de los cuales se han hecho en secreto muchos experimentos en los mares Negro y Caspio.

En breve se probarán también en secreto cinco buques submarinos que por orden del gobierno se están construyendo en los arsenales del imperio.

## En el Casino Republicano

Anteanoche sábado, conforme habíamos anunciado celebrese la reunión de nuestro partido.

Presidida por D. Antonio Villalonga verificóse la sesión. Tratóse de la conveniencia de ir a la lucha electoral de renovación de concejales.

Por unanimidad, y despues de ligera discusión en la que tomaron parte los señores García Orell, Serra, Carbonell, Castañer, Martí y Villalonga don Francisco, acordóse acudir a las elecciones dejando al Comité en libertad de organizar la lucha en las condiciones que crea más beneficiosas para nuestro partido.

El señor García Orell dedicó sentidas frases de encomio al señor Martí y anunció que ansía el momento de ver a nuestros electores reunidos para discutir con toda amplitud el viaje a Madrid que hicieron algunos señores.

## BARRILES

PARA

Envases de Vinos y Licores

SE COMPRAN en la Plaza de San Antonio número 43.

**NOTICIAS**

Los individuos que a continuación se expresan solicitarán los alcances que les han resultado en sus ajustes en instancia que dirimirán al Sr. Coronel Jefe de la Comisión Liquidadora del Batallón Provisional de las Baleares establecida en el cuartel del Carmen de esta capital, ó en su defecto lo efectuarán los que resulten ser sus legítimos herederos.

Soldado.—Jorge Sanz Oiver,  
Antonio Rigó Coll.  
Bartolomé Crespi Bernat.

El Sr. Gobernador, en reciente circular, interesa a los alcaldes de los pueblos de la provincia y fuerzas de la guardia civil, la busca y captura del soldado del Regimiento Infantería de Baleares núm. 2, Francisco Rey Sima, y en caso de ser habido, encarga sea puesto a su disposición.

Dos carros de transporte que anteaer transitaban por la calle del Socorro, chocaron el uno contra el otro resultando ambos con desperfectos.

Por fortuna no ocurrió ninguna desgracia personal.

A partir del día de mañana las tasas para los telegramas internacionales serán el equivalente de 1'40 pesetas por palabra.

Distintas veces hemos oído desde que llegó a esta ciudad al cuarteto de cuerda «E. Cid», del que forman parte las niñas Pepita y Vicenta Constant, dos verdaderas artistas en el arte de arrauca notas a la bandurria y guitarra.

Siempre que hemos tenido ocasión de oír las obras ejecutadas por el cuarteto ha causado en nosotros admiración la precisión, ajuste y belleza con que se ejecutan las obras de su repertorio, condiciones que hace se deleite el público admirándoles y oyéndoles y que sea solicitado para amenizar las veladas en las sociedades y Centros mas distinguidos de esta Capital.

En vista de ello bien podemos asegurar que la estancia entre nosotros de las artistas, que forman el cuarteto será de provechosos resultados pecuniarios que es lo que de veras les deseamos.

Por circunstancias imprevistas, hubo que suspenderse la serenata con que el «Orfeón Republicano Balear» debía obsequiar en el día de ayer, al distinguido abogado D. Jerónimo Pou, por ser la vigilia de sus días.

Esta noche a las nueve, la mencionada masa coral, dará la serenata, y en ella cantará varias de las obras que componen su selecto y variado repertorio.

El Sr. Juez de instrucción de este partido, cita llama y emplaza a José Ribas Aguirre y Pedro Peña Romero, para que dentro el plazo de 15 días se presenten en dicho Juzgado al objeto de notificarles el auto de terminación del sumario contra los mismos sobre esta.

Por el ministerio de Agricultura se ha dispuesto que a la mayor brevedad remita el ingeniero Agrónomo de esta Provincia a aquel Centro directivo, una relación de los términos municipales en que haya sido declarada oficialmente la existencia de la plaga floxérica.

Con el fin de cumplimentar la referida orden lo antes posible, se está trabajando con actividad para reformar la mentada relación con todo el detalle y extensión posible.

Mañana saldrá a luz en Madrid un nuevo diario político, regionalista, defensor de los intereses morales y materiales de las regiones, con el título de «La Unión Regional».

Deseamos que tenga próspera vida el colega, y que sea fructífero su paso por el campo de la lucha diaria.

En estos últimos días ha publicado la Gaceta un R. D. aprobando el nuevo Código de señales marítimas, el que será obligatorio para todos los buques españoles de guerra y mercantes desde el día primero de Enero del próximo año 1902.

El sábado fueron amonestados fuertemente por la autoridad municipal, unos vecinos de la calle de Ballester, que habían promovido un escándalo mayúsculo en la vía pública.

Dos mujeres que tienen su domicilio en la calle de la Pólvara y que habían tomado la calle como punto para averiguar chismes de vecindad y cantarse verdades mas o menos amargas, fueron conducidas ante la autoridad, que les reconvinó y amonestó por la falta.

Fué curado el sábado en la Casa de Socorro un pobre anciano que cayó desmayado en la Plaza de Cort.

Después de examinado por el médico municipal y curado por este funcionario, fué conducido a su domicilio.

En el depósito de Capuchinos ingresó el sábado un muchacho que hace días faltaba de su casa y que se había apoderado en una finca de la barriada de Santa Catalina, de la cantidad de 12 y 1/2 pesetas.

Un sujeto que anteaer daba pruebas por Santa Catalina de estar atacado de alcohólico mal, pues promovía gran escándalo en mitad de la Calle, fué conducido a Capuchinos donde pudo dormir la «mona» y sanear algo su cargada atmósfera.

Ayer, un joven de unos 17 años de edad, que habitaba en la calle del Oisipo, estaba cogiendo cangrejos por las inmediaciones de San Vent y tuvo la desgracia de caerse al mar, con tan mala fortuna, que en su fondo encontró la muerte pereciendo ahogado.

Su cadáver fué conducido por un bote a la Comandancia de Marina a disposición de la autoridad marítima.

En la causa sobre asesinato frustrado del alcalde de Campanet D. Juan Bennassar, que se ha visto en estos pasados días en nuestra audiencia, el tribunal de derecho dictó sentencia absolviendo libremente a Antonio Palon (a) Linqué y condenando a Francisco Alemany (a) Malech y Juan Mateu (a) Mina a la pena solicitada por el ministerio fiscal.

Ha girado recientemente una visita a las escuelas públicas el Inspector provincial de primera enseñanza D. Andrés Morey.

En la sesión que celebrará hoy la Junta provincial de instrucción pública, dará cuenta el Sr. Morey del resultado de la visita girada.

Aun no se vislumbra el horizonte por donde debe aparecer la R. O. solucionando el conflicto pendiente en la Diputación provincial.

La única esperanza se cifra en el carácter acomodaticio del señor González, ministro de la Gobernación, quien ha de ser para Roselló, su angel tutelar, y tiene que mandar desde la Corte la Presidencia suspirada para el amigo, toda vez que en ello está comprometida la honrilla del Jefe del grupito.

Y claro... ¡es tan fácil redactar Rs. O.!

**Palacio, 17-Palma**  
**PINTOR DECORADOR**

La casa que empapela más económico; colocación a 1 real rollo.

La que pinta al óleo y al fresco, a precios que nadie puede competir, tanto en la Ciudad como en los pueblos.

La que pinta persianas hasta a 4 pesetas, puertas y balcones que no admiten competencia.

La que hace cielos rasos de tela y dá los precios fijos del trabajo a los propietarios si así lo desean.

La casa responde de todos sus trabajos.

Palacio, 17—Palma

**RECUERDO DE BARCELONA**

**Album de 25 láminas**

Se vende en la Papelería de Francisco Soler, Conquistador 41, al precio de

**4'50 Ptas. el ejemplar**

**TELEGRAMAS**

MADRID 29.

Testamento de Mac-Kinley

«El Imparcial» ha recibido un despacho de Nueva York, diciendo que se ha abierto el testamento de Mac-Kinley.

El Presidente asesinado deja un capital bastante crecido, repartido entre la familia, siendo la manda mas importante la que lega a su esposa, que asciende a 290 mil dollars, con encargo de dar a su hermana una renta de mil mientras viva.

Portugal y los moros

En los círculos diplomáticos se considera que la reclamación hecha por Portugal a Marruecos por el asesinato de un súbdito suyo, está apoyada por Inglaterra, la cual interviene directamente en este asunto si el sultán no atiende pronto y bien la reclamación formulada.

Se comenta esta actitud de Inglaterra, creyéndose que obedece a su propósito de contrarrestar el efecto que hayan podido producir los rumores de alianza franco-rusa española y para que sirva a España de advertencia por lo que pudiera ocurrir en lo sucesivo.

Lo que dice Almodóvar

Comunican de San Sebastián que hablando el duque de Almodóvar de la significación que puede tener el apoyo que presta Inglaterra a Portugal en su reclamación a Marruecos, ha dicho que eso no nos importa nada, porque son cosas privativas a Portugal, que tendrán un arreglo satisfactorio.

Esta es una apreciación con la que ha querido eludir una declaración terminante acerca de la importancia que para nosotros pueda tener esta advertencia indirecta de la Gran Bretaña.

Marruecos compra armas

Telegrafían de Gibraltar que ha llegado a aquel puerto y saldrá enseguida por Mazagán, el vapor inglés «Elder», con un cargamento de armas para el gobierno del Sultán.

Se ha comentado esta noticia para dar a entender que Marruecos se prepara a fin de estar bien dispuesta en el caso de una guerra, que lo mismo podía ser con Portugal que con España, es decir, con una nación europea, con la intervención de Inglaterra al mismo tiempo, en pró facilitándole armas y en contra, metiéndose en el Imperio que es lo que desea desde hace tiempo.

Política hidráulica

Se ha puesto a la resolución del ministro del ramo, el plan general de riegos, canales y pantanos que mandó formar el señor Gasset siendo ministro de Obras públicas y Agricultura.

El importe de las obras proyectadas asciende a 411 millones de pesetas, y una vez terminadas aquellas quedará dotada España de elementos de vida, asegurando las cosechas que ahora están pendientes de la eventualidad de las lluvias.

**Ultima hora**  
**La fiesta de la libertad**

BARCELONA

A las 8 abriéronse las puertas que dan acceso a la nueva plaza de toros, pepetrando en ella desde los primeros momentos compactos grupos, de obreros la mayoría. Poco a poco fueron llevando las sociedades adheridas al festival, organizado en conmemoración de la revolución de Septiembre de 1868 y las sociedades corales.

A las 9 ocuparon la tribuna, situada encima de las puertas del toril, los organizadores de la fiesta, ocupando la presidencia D. Alejandro Lerroux que tenía a su derecha al Sr. Corominas y a su izquierda al Sr. Janoy.

Hallábanse en la tribuna ocho ó diez voluntarios catalanes de la guerra de Africa, los que fueron objeto de una ovación a su entrada en la plaza.

Entre los que ocupaban la tribuna, al lado de una mesa de la prensa se hallaba el señor Isaart Bula, quien ostentaba una monumental corbata masónica encarnada y llevaba cubierta la cabeza con un gorro frigio.

Como delegado del gobernador actuaba el Sr. Pelaez. Tan pronto como hubieron tomado sitio, en medio del redondeo las sociedades corales, una música tocó la «Marsellesa» que fué coreada por el público, meundeando los gritos de viva la República! y algunos de viva Lerroux! ¡viva la Revolución!

Los coros cantaban luego el himno Gloria a España, del inmortal Clavé, que fué cantado con ajuste y muy aplaudido. Cantaron después la «Marsellesa» y resonaron otra vez entre los concurrentes, que puede calcularse ascendían a unos 7.000 vivas a la República.

Un fotógrafo saca una vista de los voluntarios catalanes, desde la misma tribuna.

«Los modernos Segadors» y «non proyeete» fueron también aplaudidos y recibidos con vivas.

Antes de terminarse los cantos, los rayos de un sol abrasador van invadiendo la tribuna, haciéndose inaguantable la estancia en ella.

Un toque de corneta anuncia que llegó la hora de los discursos. Son las 10 y cuarto. Los inicia el Sr. Roca, que dice, en catalán, que el jubileo que se celebra hoy es trascendental para este país.

«Hemos venido aquí a prestar juramento de reconquistar lo que hemos perdido».

Conjura al pueblo a que demuestre que solo entre sus individuos está la «gent de bé» y que a escobazos, pruebe que vive aún la Revolución de Septiembre (aplausos y vivas).

Habla el Sr. Corominas. Dice que no sabe pensar y si solo sentir. Afirma que el pueblo quiere la libertad, la democracia y la república.

Aboga por el pronto triunfo de la revolución. Envía un recuerdo a los adalides del 68... Se dan vivas a la República Universal.

El Sr. Sampere y Miquel, en catalán, saluda al pueblo en nombre de los desaparecidos del 68, que fueron sus compañeros.

«Queréis la Revolución? voces: si «Pues, unios para el día en que se oiga la campana de la redención».

Termina el orador con un viva a la unión del pueblo y de los republicanos.

Levántase el Sr. Lerroux. En nombre de la comisión organizadora de la manifestación, dió las gracias a los concurrentes que representa a toda Cataluña.

El orador enumera las representaciones.

«No es esta la hora de hacer discursos sino de sentir bordo».

Recuerda que la revolución francesa nació en un juego de pelota.

«Recordad el lugar en que os encontráis: también es, como aquél un sitio de recreo».

«Hay que sustituir por un momento la bandera española, por otra roja».

Dá un viva a la República Universal.

Dice que los republicanos y socialistas de Francia, tienen representación en el acto.

Grandes aplausos coronan el discurso del Sr. Lerroux.

A las 11, se pone en marcha la Comisión organizadora, acompañada de las Comisiones que han venido de fuera y seguida y precedida de los estandartes y banderas de las colectividades que forman en la manifestación.

El itinerario que sigue es: Plaza de Toros a la Gran Via Paseo de Gracia, Ronda de San Pedro, Arco del Triunfo y Paseo de San Juan a la estatua de Prim, donde los orfeonistas cantarán «Los nets dels almogávors» y se disolverá oficialmente la manifestación, retirándose acto continuo la Comisión organizadora.

Cuando los tiros se originó una especie de refriega de la que resultaron tres heridos, dos de ellos do arma de fuego y otro por caída, que fueron curados en la casa de socorro de la Ronda de San Pedro.

Ninguno de los heridos se halla grave.

Supónese que habría más lesionados, que serían curados en otros puntos.

Lo avanzado de la hora nos impide dar mas detalles.

Muchas señoras se refugiaron en los portales de las casas y en algunos establecimientos públicos, teniendo necesidad de ser auxiliadas.

Los manifestantes adoptaron una actitud expectante, pero uno de ellos sacó una navaja de grandes dimensiones é intentó agredir a un polizonte, que a sus piernas debió su salvación.

Durante todo el trayecto no se vió ni un solo guardia civil.

En la grada delantera de la estatua de Prim, tomaron posiciones, como guardia de honor, los voluntarios catalanes en la guerra de Africa

**Verdadera ganga**

Por ausentarse su dueño, se vende un Piano nuevo de una acreditada Fábrica de Barcelona, Dará razón en la Cervecería Lionesa, D. E. A. No se trata con corredores.

**Vivero de mariscos en venta**

La persona que desee comprar el vivero que está en el mar frente a la Lonja y al lado del Real Club de Regatas, puede avistarse con su dueño D. Martín Parera, en su casa calle de Jaime Ferrer núm. 49, Palma, y en la calle del Sindicato núm. 33, principal.

**Juicio Crítico**

de la Dinastía de la Casa de Austria y sus Reyes en España, por Pablo Odnarref—Folleto de 112 páginas en 4.º a Ptas. 0'60.

En venta en la Papelería de F. Soler, Conquistador, 41—Palma.

# DICE EL DR. MARISCAL

El doctor don Nicasio Mariscal, Director Jefe del Laboratorio de Medicina legal, de la Universidad de Madrid, Médico primero del Cuerpo de Seguridad, Presidente de la Sección de la Sociedad Española de Higiene, Miembro de la Sociedad de Medicina de Francia, secretario de la Exposición del IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía, he emitido el siguiente dictamen acerca de

## EL CINTURÓN ELÉCTRICO GALVANI

El siglo que empieza continuará propagando las enfermedades *fin siècle*, como se llama a la neurastenia. De esta enfermedad es uno de los más rebeldes síntomas la dispepsia neuro motriz que tanto atormenta las fatigadas fuerzas digestivas de los intelectuales. De esta dispepsia es uno de los mejores remedios las débiles corrientes eléctricas que bastan a despertar las contracciones peristálticas y antiperistálticas del estómago e intestinos, y como esto mismo es lo que determina el Cinturón Eléctrico Galvani, de ahí es que no dude en recomendar su empleo a todos aquellos, cuyos excesos mentales les hayan provocado la dispepsia, esa especial y característica de ciertos neurasténicos a que antes me refería. — Dr. Nicasio Mariscal

### Certifica el Doctor Cruz

EL DOCTOR CRUZ, de Madrid, médico del Instituto de Suroterapia y Bacteriología de Alfonso XIII ha emitido la siguiente autorizada opinión acerca del CINTURÓN ELÉCTRICO GALVANI: «Es un aparato utilísimo e ingenioso que deberían poseer todas las familias. En toda casa debería haber un Cinturón Eléctrico, pues aparte de las indicaciones fundamentales, puede llenar las de urgencia, como contener una hemorragia, disipar una jaqueca, calmar un dolor, evitar los ataques del histerismo, la estrangulación de las hernias, despertar la vida al entorpecido, que por falta de energía en los centros nerviosos, se muere sin dar tiempo a que obren los medicamentos, y creo con el doctor D. Arsonval, que la terapéutica del porvenir han de ser los modificadores físicos calor, luz y electricidad. No es de extrañar, pues, que el Cinturón Eléctrico Galvani sea un gran elemento para curar la impotencia, la anemia cerebral, el reumatismo, el dolor de riñones, la parálisis, las enfermedades de la médula, y creo que a todo enfermo crónico, incurable con medicamentos, puede el Cinturón Eléctrico Galvani producirle un alivio o una curación radical.»

### Dice el Doctor Blanc

EL DR. BLANC, eminente médico francés, dice en la *Revue Moderne*: «En las neuralgias y en todas las enfermedades por debilidad de los nervios, como en toda clase de parálisis, el CINTURÓN ELÉCTRICO es el remedio más seguro, práctico y cómodo que hoy se conoce, porque equilibra las funciones de sensibilidad, hace circular libremente el fluido nervioso por el cerebro y por toda la complicada red de los nervios, irradiando así a todos los órganos del cuerpo humano, energía fuerza y salud.»

EL CINTURÓN ELÉCTRICO es el remedio seguro para curar la impotencia, enfermedad, que debería curarse, no solo para cumplir los actos de la procreación, sino para mantener la vida a la humanidad, ya que el individuo impotente está destinado a vivir pocos años, porque las glándulas seminales proporcionan la vida, la fuerza y la salud a



Los débiles, los agotados, los que a los cincuenta años se sienten viejos prematuramente y se cansan y fatigan luego, pueden regenerarse con el uso del CINTURÓN ELÉCTRICO.

### Dice el Doctor Villar

El infrascrito: Doctor en Medicina y Cirugía, médico de Sanidad Militar, Certifico: Que habiendo examinado desde hace tres meses el CINTURÓN ELÉCTRICO GALVANI, que se vende en Barcelona, calle de la Puerta del Ángel, número 7, principal, reconocido desde el primer momento que se trataba de un aparato científico, destinado a prestar grandes servicios curativos a todos los enfermos crónicos. En este concepto, puedo asegurar que a tantos cuantos enfermos he aconsejado el uso del Cinturón Eléctrico Galvani, los efectos curativos han sido positivos. En casos de reumatismo crónico, neurastenia, de parálisis, de atrofia, impotencia, agotamiento de fuerzas, en las dispepsias gastro intestinales, y en la anemia cerebro medular, he logrado curaciones notabilísimas con este utilísimo aparato médico, que recomiendo a la clase médica y a los enfermos crónicos y desahuciados.

Barcelona, 26 de Octubre de 1900. — Doctor J. Villar.

### Certifica el Doctor Alfonso

El infrascrito, doctor en Medicina y Cirugía, residente en Madrid, calle Fuencarral, núm. 51. Certifico: Que el Cinturón Eléctrico Galvani es un aparato eminentemente científico, sumamente ingenioso, de efectos positivos y demostrables que, por la sencillez de su aplicación, por la comodidad de su uso y por la suavidad de la corriente eléctrica que produce, y puede a voluntad aumentarse o disminuirse según las indicaciones, constituye un verdadero progreso de indiscutibles ventajas sobre todos los demás aparatos conocidos para la aplicación de la electricidad en el tratamiento de las enfermedades, y de cuyo aparato he obtenido lisonjeros resultados en cuantos casos lo he recetado.

Madrid 23 de Enero de 1901. — Doctor Raimundo Alfonso.

## EL DIRECTOR DE TAN IMPORTANTE APARATO

se encuentra en PALMA de paso para Madrid, hospedándose en el

## HOTEL BARNIIS CALLE DEL CONQUISTADOR

en donde recibirá a los que deseen adquirir este maravilloso e inofensivo aparato, desde hoy al 3 de Octubre próximo. Horas de despacho: de diez a una y de cuatro a siete. Pídase folleto explicativo que lo regalamos. — H. 246, B.

**CURACION CERTA DE LAS ENFERMEDADES URINARIAS**

**SANTALOL SOL**

NUOVO MEDICAMENTO MUCCHISSIMO MAS ATTIVO QUE IL SANTAL

Premio «RENUNCIADO» en la Exposición Universal de París de 1900

Hasta hace poco se sabía tan solo que las propiedades medicinales de la esencia de sándalo estaban en relación con la procedencia del leño de que se extrae; pero ahora se ha comprobado plenamente que la esencia de sándalo es más activa cuanto mayor sea la cantidad que contenga de SANTALOL. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la BLENORRAGIA, catarro vesical, cistitis aguda, albumina en los orines y en general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. EL SANTALOL SOL se emplea en la misma forma y dosis que el sándalo. EL SANTALOL SOL se vende en todas las farmacias. Pídanse prospectos.

Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 238, (frente a la Universidad), Barcelona.

Palma: Farmacia de Valenzuela y Centro Farmacéutico

## AÛER

No dar crédito a los que proclaman que los mecheros falsificados dan los mismos resultados que los AÛer. Estos resultan mucho más económicos y mejores que aquellos por la gran duración de los manguitos y por su potente y brillante luz.

Con los AÛer NADIE se ha quejado.

Con los falsificados han sido tan pésimos los resultados, que, continuamente tienen que ser cambiados, y hoy día ya no tienen casi valor. Pruébalos el poderlos adquirir hasta por 3 pesetas.

Los resultados de los mecheros AÛer en el alumbrado público han sido inmejorables, pues tan solo han tenido que reponerse el 3 por 100 mensual de camisetas y tubos.

Puédese citar establecimientos donde tenían colocados 6 mecheros falsificados que gastaban mensualmente unas 20 pesetas ó sean 240 al año, entre camisetas y tubos.

Desde hace más de un año que fueron reemplazados por AÛer no han gastado ni UN céntimo; habiendo obtenido además mayor y mejor luz.

Desconfiar pues, de las imitaciones y exijase la marca de fábrica.

Para informes y encargos: Oficinas, Constitución, 90. — PALMA DE MALLORCA.

Horas de despacho de 8 a 20

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE OCTUBRE DE 1901

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de Septiembre directamente para Montevideo y Buenos Ayres el magnífico y rápido vapor francés:

**FRANCE**

Línea para el Brasil

Saldrá de Barcelona el día 5 de Octubre para Río Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés:

**AQUITAINE**

Consignatario en Barcelona, Ripol y Comp., Dormitorio de S. Francisco, 25 pral.

**ISLEÑA MARÍTIMA**

Combinación con los acreditados vapores trasatlánticos de la importante sociedad en Comandita de Barcelona

**A. FOLCH Y COMP.**

Para Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba y Cienfuegos

Saldrá de Barcelona el día 4 del próximo mes de Octubre el vapor de primera clase

**JOSÉ GALLART**

Admitiendo pasajeros y carga para dichos puntos.

La carga se admitirá desde el 1.º Octubre hasta el 5 de las 12.

Conocimientos directos.

D. spacho: Oficinas de la

**ISLEÑA MARÍTIMA**

Palma de Mallorca — Est. Tipográfico de Francisco Soler — Conquistador, 43 y 45

